



L'année 2021 a été très riche en activité. Notre association participe grandement à la vie de la commune et à son développement. Un peu plus de 1600 personnes au travers de l'ensemble de nos activités ont découvert notre patrimoine et son histoire soit 400 personnes de plus que la précédente année (hors marché de Noël). Un grand merci à vous tous qui avez contribué à cette réussite dans les animations et dans les travaux de sauvegarde du château. Nombre de personnes admirent le dynamisme des bénévoles.

Dès le mois de décembre nous avons commencé à nous projeter sur 2022. Nous avons participé le 6 décembre, en tant qu'acteur de terrain maintenant reconnu, aux « assises du tourisme » organisées par la Communauté de communes et le lendemain à une réunion de travail spécifique à nos actions sur Pranzac avec la coordinatrice des activités culturelles de la CdC, le responsable de la communication et la déléguée à l'office du tourisme aussi de la C.de Communes « La Rochefoucauld porte du Périgord » En ce début d'année je vous adresse tous mes meilleurs vœux de bonheur et de santé pour vous-même et vos proches.

Le président Jean-Luc ABELARD



## Une sacré équipe de bénévoles

**Bilan 2021**  
1<sup>ère</sup> année  
d'aventure humaine  
et patrimoniale  
au château de Pranzac

En une année, 52.000€  
de travaux de sauvegarde  
réalisés avec 45 intervenants  
et 287 contributeurs.

Une action de l'association  
« Les secrets de Pranzac »

Je ne vais pas dévoiler ici le contenu détaillé des activités de l'année 2021 qui sera présenté lors de notre prochaine assemblée générale de mars 2022, mais je souhaitais d'ors et déjà, à l'occasion de ce premier bulletin remercier vivement l'ensemble des bénévoles et sympathisants et notre service civique qui ont œuvré soit quasiment toute l'année au château ou les mois d'été pour notre seconde saison touristique. Deux chiffres résument ce bilan. Nous avons fait déplacer à Pranzac un peu plus de 1600 personnes pour découvrir le patrimoine, son histoire et nous avons réalisé des travaux très au-delà des objectifs fixés au château que se soit pour la création du jardin médiéval, la sécurisation de la tour Jourdain, la sauvegarde du mur de courtine et de la maison du four à pain et tous les travaux annexes qui ont été nombreux. Vous constituez, vous tous, une sacrée équipe, ce qui impressionne nos lecteurs qui ont participé à l'appel au dons et qui suivent assidument nos activités par le biais des bulletins. Vous pouvez être fier de ce qui a été réalisé. 2022 devrait être aussi une très bonne année au château car si tout va bien un chantier de formation de tailleur et poseur de pierres y sera tenu par « MARPEN Insertion » pendant 9 mois avec une douzaine de personnes et nous poursuivrons nos chantiers participatifs dont la reconstruction du four à Pain. Soyons fou ou continuons de l'être en se donnant rendez vous, fin juin, lors du week-end du Patrimoine, pour la première fournée de pain.

# Un dépliant de présentation des activités 2021

L'exercice a été difficile de résumer en 6 pages, les activités de sauvegarde de 2021 tant elles ont été importantes mais cet exercice était nécessaire pour nous permettre de communiquer vis-à-vis de vous, nos financeurs mais aussi vis à vis de nouveaux contacts, ce qui nous arrive fréquemment.

Ce document va vous être adressé par email en pièce jointe sous format pdf et en déroulé mais 250 exemplaires papiers ont été édités pour permettre aux membres de l'association d'en remettre en main propres. Un stock est à la maison du Patrimoine et chez moi. N'hésitez pas à en solliciter quelques uns. Nous devons faire connaître notre action au-delà des Pranzacais et poursuivre la collecte de dons.

### La genèse du projet

En 2000 l'association fait sa première intervention en déposant la demande de classement au titre des vestiges archéologiques, alors propriété de Jean Louis BÉNITEAU.

En 2019 la commune acquiert le site et en confie par convention la gestion à notre association.

Février 2021 nous organisons avec la plateforme DARTAGNANS une première collecte de fonds défiscalisée, complétée par des dons du Crédit Agricole, du PDVA et d'entreprises nationales et régionales.

Le montant permet alors de lancer les premiers travaux de sécurisation et de sauvegarde.

### Le projet

Notre projet est de sauvegarder, restaurer ce qui peut l'être encore et éviter la suppression totale des témoignages du passé, les mettre en valeur, les présenter lors des visites estivales à la tour, reconstruire l'ambiance de la basse-cour, reconstruire les pièces octogonales de la tour Jourdain, y faire cuire du pain, y presser des pommes, tailler des pierres, présenter les outils et coutumes du Moyen Âge et de la Renaissance.

Il était grand temps d'intervenir car en février un autre pan de mur de la maison du four à pain s'est écroulé et le mur de courtine se dédoubleait dangereusement en raison de très grosses racines au cours du mur.

Des commissions « travaux » et « aménagement-espaces verts » ont été constituées et ont planifié les travaux de l'année 2021 et préparé 2022.

### La ruine de la maison du four à pain est ressortie de terre

Il fallait creuser, vraiment se projeter dans le futur pour imaginer l'avenir de cette maison importante dans l'ancien basse-cour où « le pain » du seigneur de France y préparait au temps jadis le pain et y réalisait la baguette (de terre) dans une poêle. Il ne restait que quelques pans de mur et la végétation y avait pris racine. Cette situation est le fruit du cumul d'un chantier participatif (bénévoles), d'un chantier d'insertion et d'une forte dose de dévouement de nos bénévoles pour leur offrir une nouvelle jeunesse. La maçonnerie a été réalisée par l'A.P.H.L. la charpente et la couverture par nos bénévoles. Les éléments de menuiserie, portes, fenêtres et chaises seront réalisés par les menuisiers locaux. Chantier ouvert du haut fournaie par André l'indien l'un de nos membres. Mettre principalement les joints des pierres à réaliser mais le deuxième étage restauré est la construction complète de l'ancien four à pain. La nouvelle porte est sur place, la façade des anciennes bûches est en cours. Notre objectif est de la faire fonctionner pour la cuisson de pain jusqu'en juin 2022. En parallèle en 2022, la cour a été remise à niveau et les murs de

### Une nouvelle jeunesse pour le mur de courtine nord

Comme on peut le voir sur les photos encadrées en sépia, l'état de délabrement du mur de courtine nord était fort avancé. La végétation avait envahi le site, le mur et les racines de près de 10cm de diamètre dédoubleaient une grande partie de mur qui pesait de près de 20 cm sur un côté. Le travail a donc été d'importance et s'est étalé sur plusieurs mois.

À fin octobre 2021 l'intégralité de ce tronçon a été restauré et un projet de positionnement de créanneaux et menuiseries avec une portion murée d'un hourd, va à l'étude. Un grand portail de garage a été reconstruit pour le pignon sous la porche au printemps prochain.

Coût de l'opération	
Mobilier banc, chaise	800 €
Échafaudages prêt par Fabrice MICHEL	0 €
Matériaux complémentaires	0 €
Intervention de récupération	120 €
Portes et fenêtres	170 €
Bois d'achèvement de récupération	0 €
Pris de revient	170 €

### Les travaux planifiés en 2021:

- Restaurer le mur de courtine
- Sauvegarder la maison du four à pain
- Sécuriser la tour Jourdain
- Créer un jardin médiéval

### La stratégie développée

90% de la valeur des travaux ont été financés en 2021:

- Avec une entreprise d'insertion
- Avec de l'économie circulaire
- En chantier participatif
- Avec du sponsoring d'entreprises
- et 10% avec des artisans locaux

### La haute cour a retrouvé son jardin médiéval

Entre l'église et le château de l'ancien basse-cour, espace restauré au seigneur de France, sa famille et ses vassaux. Au cœur de cet espace nous avons eu l'idée d'y réaliser un jardin des ermites. Mais une quinzaine de bénévoles ont été impliqués dans la réalisation de ce projet. Ce fut la première action 2021 de l'association. En février, un événement a été organisé en économie circulaire et chantier participatif à l'occasion des ateliers de printemps. L'objectif était de faire, notamment pour une journée et un environnement plus de côté de l'église.

Coût de l'opération	
Bancs de récupération	0 €
Chaise restaurée par Sandrine	0 €
Mobilier en bois de récupération	0 €
Travaux de récupération	0 €
Portes et fenêtres	0 €
Pris de revient	0 €

## Reprise des activités

Décembre et janvier ont été des mois calmes qui n'ont pas fait l'objet de bulletin d'information, mais en coulisse il se passe toujours quelques chose. Des animations et des travaux cela se prépare longtemps à l'avance par les responsables des différentes commissions de l'association.

L'article de presse du 5 février sur la Charente Libre relate nos activités avec un accent mis pour février sur l'organisation d'un second appel aux dons. Le premier en 2021, via la plateforme Dartagnans, avait été couronné de succès et a permis de réaliser 100% des objectifs.



### 2<sup>e</sup> campagne de dons pour sauvegarder les vestiges Médiévaux de Pranzac

En Février et Mars 2022

Dons de fiscalisables à hauteur de 66%

- 20 € vous coûtent 5,8 €
- 50 € vous coûtent 17 €
- 100 € vous coûtent 34 €

**Objectifs 2022**

- Restauration du four à pain
- Création d'une forge
- Restauration de la tour avec 12 tailleurs de pierres en formation avec MARPEN
- suite et fin des travaux 2021

Chèques à déposer ou poster à la maison du Patrimoine  
6 place des halles 16110 PRANZAC

Cette année pour la seconde campagne de travaux nous avons encore besoin de vous. Des subventions diverses et variés ont été sollicités mais elles ne couvriront pas l'ensemble des besoins. Cette année outre la poursuite des chantiers d'insertion avec des bénévoles, nous planifions pour le mois de septembre avec « MARPEN Insertion-Formation » un chantier de formation de tailleur et poseur de pierres de taille sur 9 mois avec une douzaine de candidats. Cette action, qui permettra concrètement la rénovation de différentes ouvertures de la tour Jourdain, doit bénéficier d'une subvention importante de la région mais il nous manque encore une partie du financement. Les dons seront à déposer dans la boîte aux lettres de la maison du Patrimoine 6 place des halles à Pranzac où à envoyer par la poste à cette adresse.

Vos dons, comme l'an passé, seront défiscalisables à hauteur de 66% pour les privés et à 60% pour les entreprises.

Le logo de cette campagne est cette année **J'M mon PATRIMOINE**. Les prochains bulletins et divers email vous apporteront d'autres précisions et notamment l'évolution des dons. Les différents seuils cette année sont de 3.000€ en 3.000€.

Merci par avance de votre générosité et soyez nos ambassadeurs auprès de vos connaissances

## PRANZAC: SEPT CHANTIERS D'INSERTION PARTICIPATIFS AU CHÂTEAU

L'association «Les Secrets de Pranzac» lance un programme ambitieux au château avec l'aide de «Marpen formation et insertion». La restauration du four à pain sera l'action phare de 2022.

Des membres des « Secrets de Pranzac » et le coordinateur de Marpen devant la maison du four à pain.



Après une première année d'aventure humaine et patrimoniale active, l'association « Les Secrets de Pranzac » engage une nouvelle année de chantiers au château. Une aventure commencée en 2000 avec le nettoyage des abords des vestiges du vieux château de la commune. En 2019, la commune acquiert le site et en confie la gestion aux « Secrets de Pranzac ». En 2021, une collecte de dons est organisée pour compléter les aides d'organismes et de banque et un programme de travaux ambitieux est mis en place.

Durant cette année 2021, la restauration du mur de courtine, la sauvegarde de la maison du four à pain, la sécurisation de la tour Jourdain et la création d'un jardin médiéval sont réalisées pour un peu plus de 12.500€. « 90 % de la valeur de ces travaux ont été financés avec une entreprise d'insertion, de l'économie circulaire, en chantier participatif avec du sponsoring d'entreprises et 10 % avec des artisans locaux », indique Jean-Luc Abélard, le président de l'association.

### Un chantier de formation de tailleur de pierre

Forts de cette réussite, « Les Secrets de Pranzac » ont décidé de lancer pour cette année pas moins de sept ateliers en chantiers d'insertion participatifs. La restauration du four à pain sera l'action phare de 2022. « On va l'attaquer en mars. La porte et les briques réfractaires nous ont été données et on a la chance d'avoir un



Des membres des «Secrets de Pranzac» et le coordinateur de Marpen devant la maison du four à pain.

Photo CL

ancien maçon d'une commune voisine qui va venir nous aider.»

La restauration de la maison du four à pain, la construction d'une forge, l'aménagement de la basse-cour, la poursuite du jardin médiéval, la finalisation du mur de courtine et le repositionnement de l'évier en pierre complète ce programme.

Mais la grande innovation de l'année sera la mise en place d'un chantier de formation de tailleur de pierre de taille avec l'association « Marpen formation insertion ». « Le chantier s'appellera initiative territoriale », explique Bastien Leray, coordinateur du fo-

rum insertion Marpen. « On ne sait pas encore quelle forme il adoptera. Il doit être discuté au niveau de la Région et y être voté. Il nous faudra ensuite recruter les personnes qui veulent suivre cette formation, mais là-dessus, je suis rassuré, on a déjà des candidatures. Il faut compter un démarrage de la formation début octobre, lorsque sera terminé le chantier de Saint-Fraigne », assure Bastien Leray. « L'an dernier, la maçonnerie avait été réalisée par l'APHL en insertion, mais ils ne sont pas spécialisés dans la pierre de taille, c'est pourquoi nous avons sollicité Marpen », complète Jean-Luc Abélard.

Pour mener à bien toutes ces actions, l'association va de nouveau lancer un appel aux dons. « L'an dernier, nous avons fait appel à Darnagnans, cela avait très bien marché, au-delà de nos espérances, mais cette année, on va faire sans et communiquer en direct avec nos soutiens habituels », informe le président. La collecte s'étale du 1<sup>er</sup> février au 15 mars. Les dons déductibles à hauteur de 66 % peuvent être déposés dans la boîte aux lettres de l'association, 6, place des Halles à Pranzac ou à poster à cette même adresse.

Jean-Claude GROSYEUX

meis  
COUL  
Guy D  
guy.de  
PRAN  
Tap  
Bu  
Pra  
J-Cla  
jcgro  
YVR  
MAI  
Mari  
mhb  
MO  
C  
V  
Fra  
06  
f.bo  
CH  
Cla  
clau  
ÉCL  
RO  
Tho  
tom  
FEL  
S  
C  
Je  
05  
Je  
V  
lu  
M  
0  
f

## Notre chapelle Renaissance bien mise en valeur en décembre dernier

Silvio PIANEZZOLA a organisé fin décembre 2021 une visite nocturne intérieure et extérieure, très appréciée des courageux malgré le froid, de l'église St Cybard et une de ses connaissances a mis en place des projecteurs qui ont très bien mis en valeur chaque nervures des deux travées de la chapelle. A cette occasion les litres funéraires ont retrouvé les blasons de seigneurs les « Jourdain » et les « Perusse d'Escars » comme au temps jadis



La chapelle Renaissance en lumière le 18 décembre

